

Building Awareness and Capability in Futures Trading Investment and Money Management Among Student

(Membangun Kesadaran dan Kemampuan dalam Investasi Perdagangan Berjangka serta Money Management di Kalangan Mahasiswa)

Meylani, Hesty Prima Rini

**Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi dan Bisnis
Universitas Pembangunan Nasional "Veteran" Jawa Timur, Kota Surabaya, Indonesia.**

Email: 21012010322@student.upnjatim.ac.id

Abstract - PT. Victory International Futures collaborates with intern students from UPN "Veteran" East Java, carrying out community service activities to increase students' awareness and ability in investing in futures trading and implementing effective money management. The activity consists of four comprehensive material presentation sessions, covering the basics of investment, investment motives, types of investment including futures trading investments, choosing a safe broker, as well as financial management strategies in trading. With an interactive approach to delivering material and face-to-face discussions, this activity succeeded in increasing participants' understanding of the complexity of investment and their ability to manage financial risks more effectively. Evaluation results showed that participants were able to relate the knowledge gained to their personal financial goals, preparing them to take an active role in the global financial markets of the future. This activity is expected to make a significant contribution in preparing the next generation to be better prepared and skilled in facing global economic challenges.

Keywords: Education, Investment, Money Management, Student

Abstrak - PT. Victory International Futures bekerjasama dengan mahasiswa magang dari UPN "Veteran" Jawa Timur, melakukan kegiatan pengabdian kepada masyarakat untuk meningkatkan kesadaran dan kemampuan mahasiswa dalam investasi perdagangan berjangka serta penerapan *money management* yang efektif. Kegiatan terdiri dari empat sesi pemaparan materi yang komprehensif, mencakup dasar investasi, motif investasi, jenis investasi termasuk investasi perdagangan berjangka, pemilihan *broker* yang aman, serta strategi manajemen keuangan dalam *trading*. Dengan pendekatan penyampaian materi yang interaktif dan diskusi tatap muka, kegiatan ini berhasil meningkatkan pemahaman peserta tentang kompleksitas investasi serta kemampuan mereka dalam mengelola risiko finansial secara lebih efektif. Hasil evaluasi menunjukkan bahwa peserta dapat mengaitkan pengetahuan yang didapat dengan tujuan keuangan pribadi mereka, mempersiapkan mereka untuk mengambil peran aktif dalam pasar keuangan global di masa depan. Kegiatan ini diharapkan memberikan kontribusi signifikan dalam mempersiapkan generasi berikutnya untuk lebih siap dan terampil menghadapi tantangan ekonomi global.

Kata kunci: Edukasi, Investasi, Manajemen Keuangan, Mahasiswa

1. PENDAHULUAN

Stabilitas perekonomian, peningkatan PDB (produk domestik bruto) jangka menengah, jumlah tenaga kerja, dan upah pekerja sangat mempengaruhi pertumbuhan investasi global yang cepat, khususnya investasi asing di Indonesia. Perusahaan berjangka memandang Indonesia sebagai negara potensial karena kekayaan alamnya, kedekatannya dengan mitra perdagangan, dan populasinya yang terus meningkat setiap tahun. Perdagangan berjangka komoditi adalah segala sesuatu yang berkaitan dengan jual beli komoditi dengan penarikan margin, berdasarkan kontrak berjangka, kontrak

derivatif syariah, dan/atau kontrak derivatif lainnya. Komoditi adalah semua barang, jasa, hak dan kepentingan lainnya, dan setiap derivatif dari komoditi, yang dapat diperdagangkan dan menjadi subjek kontrak berjangka, kontrak derivatif syariah, dan/atau kontrak derivatif lainnya [1].

Fungsi ekonomi perdagangan berjangka adalah sebagai sarana lindung nilai (*hedging*) serta sarana penciptaan harga (*price discovery*) sebagai harga rujukan (*reference of price*) transparan yang menjadi acuan harga dunia [2]. Kepala Badan Pengawas Perdagangan Berjangka Komoditi (Bappebti) menyampaikan [3], pasar

berjangka mengalami perkembangan yang pesat. Berdasarkan data Bappebti, kinerja industri PBK yang berbentuk transaksi multilateral dan sistem perdagangan alternatif (SPA) pada triwulan I tahun 2020 tercatat tumbuh 40,58 persen dibanding periode yang sama tahun sebelumnya. Ini mengindikasikan bahwa berinvestasi di pasar perdagangan berjangka memiliki potensi besar untuk memberikan keuntungan finansial di masa mendatang.

Investasi di perdagangan berjangka mencakup jual beli valuta asing, komoditas, indeks saham, dan berbagai instrumen lainnya yang tersedia di pasar keuangan Indonesia. Dengan dukungan dari kemajuan teknologi yang cepat, kegiatan investasi di bursa berjangka menjadi lebih mudah dilakukan secara *online*. Salah satu revolusi dalam dunia perdagangan berjangka adalah penggunaan internet, yang sangat mempengaruhi aktivitas *trading*. Melalui akses internet, perdagangan bisa dilakukan secara daring melalui berbagai *platform* yang disediakan oleh ratusan *broker* atau *trader*. Pelaku pasar tidak perlu lagi mengunjungi secara langsung bursa saham atau lokasi perdagangan komoditi, membuat aktivitas *trading* menjadi lebih fleksibel [4].

Kemajuan investasi *online* juga didukung oleh pembentukan regulasi yang harus diperbarui untuk memastikan keamanan bisnis, khususnya bagi para investor. Pemerintah Indonesia telah membentuk badan-badan hukum seperti BAPPEBTI (Badan Pengawasan Perdagangan Berjangka Komoditi), PT Bursa Berjangka Jakarta (BBJ), dan PT. Kliring Berjangka Indonesia (KBI) untuk mengawasi dan mengelola investasi yang dilakukan oleh para investor, serta memberikan izin usaha kepada perusahaan-perusahaan bursa berjangka [5]. Regulasi ini memberikan kepastian hukum dan prosedur bagi pelaku *trading*, yang berkontribusi besar terhadap keamanan dan kepercayaan dalam dunia investasi. Hal ini menciptakan suasana kondusif yang lebih terjamin dan dapat diandalkan bagi para *trader* dan *broker*.

Sebelum memulai investasi, seseorang perlu memiliki berbagai informasi dan pertimbangan sebagai dasar memilih produk investasi yang tepat. Para investor perlu memiliki pemahaman, pengalaman, dan kemampuan wirausaha yang memadai untuk melakukan analisis sekuritas yang akan mereka beli dalam investasi di pasar perdagangan berjangka [6]. Untuk mendapatkan keuntungan dari investasi, disarankan untuk menggunakan layanan dari perusahaan pialang yang spesialis dalam konsultasi keuangan di bursa berjangka dan

memiliki lisensi resmi dari pemerintah, seperti PT. Victory International Futures.

PT Victory International Futures membedakan dirinya dari perusahaan sejenis dengan fokus pada pemberian edukasi komprehensif kepada masyarakat dan nasabah tentang berbagai aspek bursa berjangka. PT. Victory International Futures menggunakan dua pendekatan utama sebagai strategi yakni teknikal dan fundamental. Kedua pendekatan ini membantu *trader* untuk memprediksi pergerakan harga secara lebih akurat dan mendukung pengambilan keputusan *Buy/Sell*. Meskipun banyak *trader* menggunakan analisis ini, masih banyak terjadi kasus dimana para investor baru di pasar berjangka mengalami kesulitan. Misalnya, ada investor yang tidak mempertimbangkan ketahanan dana yang dimiliki, walaupun analisisnya sudah akurat.

Dalam investasi, konsep "*high risk, high return*" dikenal luas, yang mengingatkan bahwa risiko yang tinggi dapat menghasilkan *return* yang tinggi pula. Oleh karena itu, penting bagi seorang *trader* untuk memiliki pemahaman yang kuat tentang dasar investasi, prinsip-prinsip investasi, jenis investasi, cara memilih *broker*, serta manajemen keuangan yang tepat. Dengan memahami dasar pengambilan keputusan dalam *trading*, *trader* memiliki potensi yang lebih besar untuk mencapai kesuksesan baik dalam jangka singkat maupun jangka panjang.

Investasi ini semakin populer dan menarik banyak minat dari berbagai latar belakang, usia, jenis kelamin, dan profesi yang berbeda-beda, termasuk mahasiswa. Sebagai bagian dari generasi penerus yang akan memimpin di masa mendatang, mahasiswa mempunyai peran penting dalam memanfaatkan peluang investasi perdagangan berjangka. Dengan memahami dan terlibat dalam perdagangan berjangka, mahasiswa dapat membangun kemampuan finansial yang sangat berharga, seperti analisis pasar, manajemen risiko, dan strategi investasi. Terlebih lagi, mengingat pertumbuhan pesat dan potensi keuntungan yang signifikan dalam industri ini, mahasiswa dapat memanfaatkan kesempatan ini untuk mengembangkan portofolio investasi mereka sejak dini. Ini tidak hanya memberikan keuntungan finansial, tetapi juga memperluas wawasan mereka tentang dinamika pasar global dan ekonomi.

Untuk meningkatkan kesadaran dan kemampuan investasi perdagangan berjangka di kalangan mahasiswa, serta implementasi manajemen keuangan *trading*, diputuskan untuk memberikan edukasi investasi *trading* di pasar berjangka. Edukasi dilakukan PT. Victory

International Futures bekerja sama dengan mahasiswa magang dari UPN "Veteran" Jawa Timur. Tujuannya adalah untuk memberikan pemahaman menyeluruh mengenai investasi perdagangan berjangka.

2. METODE PELAKSANAAN

Kegiatan dilakukan dalam beberapa tahapan berikut:

- a. *Tahap persiapan*, melibatkan koordinasi panitia untuk menentukan tema acara, peserta, narasumber, dan lokasi yang sesuai dengan tema yang telah ditetapkan.
- b. *Tahap pengamatan*, dilakukan untuk mengidentifikasi permasalahan yang dialami oleh mahasiswa, terkait investasi.
- c. *Tahap pelaksanaan*, melibatkan kegiatan sosialisasi dan edukasi yang dilakukan dalam bentuk *sharing* tatap muka dengan mengundang mahasiswa yang tertarik untuk berinvestasi sebagai peserta. Materi sosialisasi dan edukasi dibagi menjadi empat bagian, mencakup pengetahuan dasar investasi, tujuan investasi, jenis-jenis investasi, cara memilih *broker* yang aman dan terpercaya, serta manajemen keuangan dalam *trading*.
- d. *Tahap evaluasi*, dilakukan oleh narasumber dengan mengajukan beberapa pertanyaan langsung kepada peserta terkait materi sosialisasi yang telah disampaikan, sebagai cara untuk menguji pemahaman peserta.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan pengabdian masyarakat ini diadakan pada tanggal 26 April 2024 di Nordic Coffee Marvel, Surabaya. Sosialisasi dilakukan melalui sesi berbagi informasi tentang investasi perdagangan berjangka, dengan pendampingan Bu Esti Palupi dan Pak Deddy Eka Putra selaku wakil pialang PT. Victory International Futures. Kegiatan berlangsung sekitar tiga jam. Sosialisasi dan edukasi ini dibagi menjadi lima sesi pemaparan materi serta diskusi, sebagai berikut.

Sesi Pertama

Peserta diperkenalkan dengan konsep dasar investasi, termasuk definisi investasi, prinsip-prinsip dasar, dan faktor-faktor yang perlu diperhatikan sebelum memulai investasi (Gambar 1). Pada sesi ini peserta memahami bahwa investasi didefinisikan sebagai komitmen sejumlah uang atau sumber daya lainnya yang dilakukan saat ini dengan harapan memperoleh manfaat di kemudian hari [7]. Prinsip-prinsip dasar seperti risiko dan imbal hasil juga dijelaskan, dimana investasi selalu melibatkan

keseimbangan antara kemungkinan kehilangan uang dan potensi keuntungan. Selain itu, peserta juga belajar bahwa waktu investasi, tujuan keuangan pribadi, dan kondisi pasar ekonomi juga merupakan faktor-faktor kunci yang perlu dipertimbangkan sebelum membuat keputusan investasi yang bijak.



Gambar 1. Paparan sesi pertama

Sesi Kedua

Pada sesi kedua (Gambar 2) dijelaskan tentang motif seseorang melakukan investasi, termasuk target jangka pendek dan jangka panjang, serta cara investasi bisa membantu mencapai tujuan keuangan seseorang. Pada sesi kedua ini peserta diajak untuk memahami secara mendalam alasan seseorang, terutama mahasiswa, perlu melakukan investasi. Investasi tidak hanya sekedar menempatkan uang dalam suatu instrumen untuk mendapatkan keuntungan finansial, tetapi juga merupakan alat strategis untuk mencapai berbagai tujuan keuangan [8]. Untuk tujuan jangka pendek, investasi bisa menjadi sarana untuk mengumpulkan dana secara cepat guna memenuhi kebutuhan mendesak atau membeli barang-barang konsumtif yang diinginkan tanpa harus menarik dana dari sumber keuangan utama mereka. Misalnya, seorang mahasiswa mungkin ingin berinvestasi untuk membayar biaya kuliah, membeli peralatan studi yang mahal, untuk mendanai perjalanan liburan, atau kesempatan bisnis yang muncul secara tiba-tiba.



Gambar 2. Paparan sesi kedua

Di sisi lain, investasi juga dimaknai sebagai langkah proaktif untuk mencapai tujuan keuangan jangka panjang. Misalnya, banyak

mahasiswa yang memulai investasi untuk persiapan pensiun di masa depan, pendidikan anak-anak mereka yang belum lahir, atau untuk membangun kekayaan secara progresif dalam jangka waktu yang lebih lama. Dalam konteks ini, investasi seperti saham, obligasi, atau reksa dana dapat memberikan pertumbuhan nilai aset yang signifikan dan pendapatan pasif dalam bentuk dividen atau bunga, yang dapat membantu mencapai tujuan-tujuan ini secara efektif. Dengan memahami motif-motif di balik investasi, peserta dapat lebih bijaksana dalam merencanakan dan mengelola keuangan mereka.

Sesi Ketiga

Pada sesi ketiga (Gambar 3), diajarkan berbagai jenis investasi yang tersedia, termasuk investasi perdagangan berjangka serta instrumen investasi lainnya seperti saham dan obligasi. Diskusi ini difokuskan pada karakteristik, risiko, dan keuntungan dari masing-masing jenis investasi. Dalam berinvestasi selain keuntungan yang bisa didapatkan, para investor juga harus memahami bahwa ada risiko yang mungkin terjadi dan selalu mengikuti keuntungan investasi tersebut karena risiko investasi berbanding lurus dengan keuntungan yang diperoleh (*high risk, high return*) [9]. Investasi perdagangan berjangka menawarkan peluang untuk memperoleh keuntungan besar dalam waktu singkat karena menggunakan *leverage* yang memungkinkan investor mengendalikan aset dengan nilai jauh lebih besar daripada modal yang ditanamkan. Namun, tingkat *leverage* yang tinggi juga meningkatkan risiko yang terkait. Fluktuasi harga yang cepat dan besar dapat mengakibatkan kerugian substansial. Investor perlu memahami dengan baik mekanisme pasar berjangka dan mengelola risiko dengan hati-hati untuk menghindari potensi kerugian yang signifikan.

Investasi saham menawarkan peluang untuk pertumbuhan modal yang signifikan dan pendapatan dari dividen. Pemegang saham memiliki kepemilikan dalam perusahaan dan dapat mengambil keuntungan dari kenaikan harga saham serta pembagian dividen perusahaan. Namun, saham juga rentan terhadap risiko pasar yang lebih besar dibandingkan instrumen lainnya. Perubahan dalam kondisi ekonomi, kinerja perusahaan, dan faktor industri dapat mempengaruhi nilai saham secara signifikan dalam jangka pendek maupun panjang.

Investasi obligasi menawarkan pendapatan tetap dalam bentuk bunga yang dibayarkan secara berkala dan pengembalian pokok pada tanggal jatuh tempo. Obligasi

umumnya dianggap lebih stabil dibandingkan saham karena sifatnya sebagai utang yang dijamin oleh penerbit. Meskipun demikian, ada risiko kredit terkait dengan kemampuan penerbit untuk memenuhi kewajiban pembayaran utangnya. Selain itu, perubahan suku bunga juga dapat mempengaruhi harga obligasi di pasar sekunder.



Gambar 3. Paparan sesi ketiga

Sesi Keempat

Materi yang diberikan mengenai pemahaman tentang pentingnya memilih *broker* yang aman dan terpercaya dalam melakukan investasi (Gambar 4). Peserta diberikan pemahaman terkait kriteria-kriteria krusial yang harus dipertimbangkan, seperti regulasi dan lisensi yang dimiliki *broker*, keandalan *platform* perdagangan, biaya transaksi, dukungan pelanggan, dan perlindungan dana klien [10]. Langkah-langkah praktis untuk memverifikasi keamanan dan reputasi *broker*, termasuk penelusuran ulasan dan informasi dari sumber yang dapat dipercaya, juga disoroti dalam sesi ini untuk membantu peserta mengambil keputusan investasi yang lebih informatif dan aman.



Gambar 4. Paparan sesi keempat

Sesi Kelima

Sesi ini membahas pentingnya manajemen keuangan yang efektif dalam konteks *trading*. Peserta diajarkan strategi-strategi untuk mengelola risiko keuangan, termasuk pembahasan modal, pengendalian risiko, analisis teknikal fundamental, serta teknik pengambilan keputusan *buy/sell* yang bijaksana. Diskusi juga mencakup penggunaan *stop loss* dan *take profit* yang dapat membantu mereka menghindari kerugian besar dan menjaga keberlangsungan aktivitas *trading*. Dengan memahami dan

mengimplementasikan manajemen keuangan ini, peserta dapat mengurangi risiko besar dan menjaga konsistensi hasil *trading* mereka.

Simpulan Acara

Secara keseluruhan, kegiatan pengabdian masyarakat ini telah memberikan kontribusi yang signifikan dalam membangun kesadaran dan kemampuan mahasiswa dalam dunia investasi, khususnya perdagangan berjangka, serta penerapan prinsip-prinsip *money management* yang efektif. Melalui lima sesi pemaparan materi yang komprehensif, peserta tidak hanya memperoleh pemahaman mendalam tentang dasar-dasar investasi, motif investasi, berbagai jenis instrumen investasi, hingga strategi manajemen risiko dan pemilihan *broker* yang aman, tetapi juga mampu mengaitkan pengetahuan ini dengan tujuan keuangan pribadi mereka.

4. PENUTUP

Kegiatan pengabdian masyarakat ini tidak hanya memberikan pemahaman mendalam kepada mahasiswa tentang investasi perdagangan berjangka dan prinsip-prinsip *money management*, tetapi juga memiliki dampak positif yang signifikan. Dengan meningkatkan kesadaran dan pengetahuan mahasiswa, diharapkan mahasiswa dapat mengambil keputusan investasi yang lebih bijak, melindungi diri dari risiko, dan meningkatkan potensi keberhasilan finansial mereka di masa depan. Selain itu, kegiatan ini juga berkontribusi dalam membangun pondasi yang kuat bagi partisipasi aktif mahasiswa dalam dinamika pasar global dan ekonomi, serta mempersiapkan mereka sebagai pemimpin masa depan yang cerdas dan berpengalaman dalam mengelola aset dan investasi.

DAFTAR PUSTAKA

- [1]. Nengah Mahendra Adi Sanjaya, I., & Bunga Saravistha, D. (2023). Al-Dalil Mekanisme Penyelesaian Sengketa Dalam Perdagangan Berjangka Komoditi. *Jurnal Ilmu Sosial, Politik, Dan Hukum*, 1(2), 30–37. <https://ejournal.indrainstitute.id/index.php/al-dalil/index>
- [2]. Meryantika Sari, Y. (2020). Hubungan Hukum dalam Kontrak Perdagangan Berjangka Komoditi. *Jurnal Kepastian Hukum Dan Keadilan*, 1(2), 14–30.
- [3]. Kementerian Perdagangan RI. (2020, June 23). Literasi PBK “Mengenal Industri Perdagangan Berjangka Komoditi Sebagai Alternatif Investasi”.
- [4]. Litoama, F. (2018). Kepastian Hukum Investasi Perdagangan Berjangka Komoditi berdasarkan Undang-Undang Nomor 10 tahun 2011 tentang Perdagangan Berjangka Komoditi. *Jurnal Surya Kencana Satu: Dinamika Masalah Hukum Dan Keadilan*, 9(1), 55–68.
- [5]. Badan Pengawas Perdagangan Berjangka Komoditi (BAPPEBTI). (2021). Mekanisme Pengawasan di Bidang Perdagangan Berjangka Komoditi. 1–22.
- [6]. Silalahi, P. R., Syahputri, R. R., Prayoga, R., & Meianti, A. (2022). Pentingnya Literasi Keuangan Bagi Masyarakat Agar Tidak Tertipu Investasi Bodong: Studi Kasus Binomo. *El-Mujtama: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(3), 346–355. <https://doi.org/10.47467/elmujtama.v2i3.1901>
- [7]. Tandelilin, E. (n.d.). *Dasar-dasar Manajemen Investasi*.
- [8]. Wahyuni, D. (2004). *Perilaku Investasi di Indonesia: Kajian Jangka Pendek dan Jangka Panjang* (Vol. 2, Issue 1).
- [9]. Yunia, P. S., Khanifiana, R., & Faizah, C. N. (2021). Pengaruh Motivasi, Pengetahuan, dan Preferensi Risiko Investasi terhadap Minat Investasi Saham Syariah Mahasiswa FEBI IAIN Pekalongan di Pasar Modal Syariah. *Finansha: Journal of Sharia Financial Management*, 1(2), 54–62. <https://doi.org/10.15575/fsfm.v1i2.10866>
- [10]. Kementerian Perdagangan RI. (2019). *Mengenal Perdagangan Berjangka sebagai Instrumen Investasi*. 1–72.

Ruang kosong ini untuk menggenapi jumlah halaman sehingga jika dicetak dalam bentuk buku berhalaman bolak-balik, setiap judul baru akan menempati halaman sisi kanan buku.